

(第一類 第六号)

第三十四回国会
衆議院
文教委員会
議録 第九号

(二一六九)

昭和三十五年三月二十二日(火曜日)
午後零時九分開議

出席委員

委員長代理 理事白井 莊一君

理事稻葉

理事高見

理事西村

理事谷川

理事木村

理事小牧

理事白井

理事莊一

修君

竹下 登君

濱野 清吾君

金丸 德重君

木村 守江君

谷川 坂田

八木 道太君

和穂君

山崎 始男君

山崎 和義君

守江君

道太君

始男君

和義君

登君

坂田

及び教職員配置の基準法制定に関する請願(永井勝次郎君紹介) (第一四四六号) は本委員会に付託された。

三月十八日

公立高等学校舎の建築費助成に関する陳情書

る陳情書(大阪府議會議長村主好啓

外八名) (第四〇〇号)

理科教育振興に関する陳情書(香川

県議會議長大久保雅彦) (第四〇一

号)

史蹟老蘇森の保存に関する陳情書

(滋賀県安土町奥石神社宮司杉原玄

幸外六名) (第四一二号)

義務教育諸学校施設費国庫負担法の

一部改正等に関する陳情書(東京都

千代田区水田町一丁目十七番地全国

町村会長山本力藏) (第四五一号)

公立小学校屋内運動場建築費及び校

地購入費の二分の一国庫負担の立法

化に関する陳情書(愛知県議會議長

橋本繁蔵) (第四四五号)

公立文教施設に対する国庫負担率引

上げに関する陳情書(愛知県議會議長

長橋木繁蔵) (第四五三号)

義務教育諸学校の増設に関する陳情書

(札幌市北一条西四丁目二番地北海道

道婦人団体連絡協議会長竹村マヤ)

(第四五四号)

公民館施設整備に対する財源付与に

関する陳情書(札幌市北一条西四丁

同日

昭和三十五年度公立文教施設予算に

義務教育費国庫負担法の一部を改正する法律案(金丸徳重君外七名提出、衆法第一九号)

出席政府委員

法務局参事官 山内 一夫君

(第一部長) 文部政務次官 宮澤 喜一君

総理府事務官 (文部事務官) 安嶋 翁君

文部事務官 (文部中等教育局長) 岸 昌君

文部事務官 (行政課長) 石井 翁君

文部事務官 (文部中等教育局長) 岸 昌君

文部事務官 (文部中等教育局長) 岸 昌君

文部事務官 (文部中等教育局長) 岸 昌君

文部事務官 (文部中等教育局長) 岸 昌君

員長の職務を代行いたします。
まず、高等学校の定時制教育及び通

信教育振興法の一部を改正する法律案

を議題とし、審査を進めます。

本案に対する質疑を終局いたしま

す。

討論の通告がござります。長谷川保

田中笑外(一名) (第四八九号)

義務教育諸学校施設費国庫負担法の

一部改正に関する陳情書(札幌市議

会議長齊藤忠雄) (第五二二号)

義務教育施設の整備充実等に関する

陳情書(松山市・香川・愛媛県自治会

館内愛媛県町村会長末永芳朗) (第

治外九名) (第五四五号)

義務教育施設の整備充実等に関する

陳情書(東京都議會議長内田道

治外九名) (第五五六号)

義務教育の推進に関する陳情書(東

京都議會議長内田道治外九名) (第

五四七号)

また事務職員の諸君等におきましても、同じ教育の現場で働いておるこの学生諸君は、勤労のかたわら勉学しているといふ経済的非常に恵まれない、またいろいろな事情において勉学の道が非常に困難な諸君でございまして、この諸君が経済的な問題や家庭の問題その他についていろいろ事務職員に相談をし、事務職員がその相談に乗っておる。のためにまた勤務量が非常に多くなつておるというのも実情であります。しかるに事務職員諸君に對しては、教育職員でないという理由で、一応超勤手当等がつけられることにはなつておりますけれども、その実情を見ますと、東京都のよな財政的に豊かなところにおきましても年周五千円程度のワクがきめられておつて、それ以上のものは実際に働きましても超勤手当が与えられないということです。また地方の府県に参りますとあります。また地方の府県には五万と、大体一・六%くらいしかつけられません。かかるに地方のそれらの県におきましても、県職員には五万くらいのワクがついておるのであります。ひとりこの定時制教育に従つておられます事務職員諸君だけが不當な扱いを受けておるということがわかるのであります。これらのことにつきましては、ひどくこの定時制教育に従つておられる事務職員諸君におきましても将来みずみやかに改善の措置が講ぜらるべきであると思つのであります。そこでわれわれとしましては、何としてでもこのワクをとつていいべきであるといふことで、このワクがあることは道理にかなつて、このワクが対しては、何としても勤務しておるのでありまして、用務員諸君におきましても同様、夜間等におきまして、家庭生活を犠牲にしても勤務しておるのでありまして、

これらの諸君につきましてはまた考慮すべきであると思うのであります。

従いまして、社会党いたしまして
は、ぜひとも将来すみやかに、この実
習助手の政令によるというワクを取り扱
はずすこと、またここで働いておりま
す、不当な取り扱いを受けております
事務職員諸君の給与等につきましてお
十分に検討をして、すみやかに改善を
する、こういうことを強く要望いたし
たいのであります。

これらの方をいたしまして、本件に賛成の意を表するものであります。

○白井委員長代理 小牧次生君

が、今回の定時制及び通信教育振興法の一部改正法案は、長谷川委員も申されました通り、現状を改正して前進するという意味において私も心からその趣旨に賛意を表するものであります。

しかし、内容を見ますとまだまだところでは不十分な点が多くあると考える

われてあります。これまでの委員会等におきましては、いろいろ当局にも御質問申上げ、ただいま長谷川委員からもおなじなる点についてお話をございましたが、この実習助手を政令の定める範囲内に限定するということについて、私も非常に不満があるわけであります。というのは、実習助手は、文部省がたゞいたび答弁もされるよう、教員に準ずるということではつきり規定をとどめている。これは明らかに規定でござります。にもかかわらず、ここに特別の措置をいたしまして、政令の定める範囲内ということで限定をいたしております。にもかかわらず、ここに特別の措置をいたしまして、政令の定める範

ことは、私は非常な不合理だと考へまして、今朝来の理事会におきましても、

その限界を撤廃すべきであるとしても、これを強く主張をいたしたのであります。今日産業界の待遇その他等を比較考慮いたしましても、またその仕事の内容についても、私はこれは当然の要求であると信じております。近い将来にこういう制限がすみやかに撤廃されまして、実質上教員に準ずるといふことになつておりますから、そういう待遇が受けられるように、文部省としても措置すべきである。特にこの問題については、産業教育手当の際には人件費の算定の見直しをよしむべとなつて、

隼陽の意見を聞かなければならぬといふ
いうこともある。これははつきりそぞ
なつておるわけであります。こういう

点等も考慮いたしまして、今申し上げたことを私は重ねて主張いたしたい。

また、今もお話をございましたが、この法案の中に事務職員がはつきりと除外をされておる。この点について何論争はいたしませんが、この法律は明らかに定時制教育と通信教育という二つに根柢きされておるわけでありま

で、何ぞそれ以外に直ちに事務職員の問題に波及することはないと私は思ふ。事務職員は教育職員とは違うといふ。建設前を從来文部省がとつておられるることはよく知つておりますが、同じ職場において働いておる同じ勤労者が、一方には手当がついて片方にはつかないといふことは、その職場の平和その他についても非常な不合理が生まれてくるであろうと思う。私は、こういう点等からも、別途に考えて、ただ單に狭い教育とということにとらわれないで、広い意味の教育に従事しておる事務職員を、定時制と通信教育という仕事

に従事しておることに限定をして、他の教職員と同様にこの法律の適用を受けることとする。

へきてある。かくやうに考えて、これまでの理事会で強く主張をいたしましたが、自民党の皆さんいれるところとなりません。この点をきわめて遺憾にたえないところであります。しかしいろいろな内容を見まして、現状よりまして、これは前進するといふ建前において、私もこの法案には賛成をいたすのであります。

局いたしました。

○白井委員長代理 これより採決いた
します。

○白井委員長代理 起立総員。よって
本案は原案の通り可決するに決しました。

○白井委員長代理 この際ハ木徹雄君より発言を求められております。これをお許します。八木徹雄君

○八木(徹)委員 この際、ただいま可決されました高等学校の定時制教育及び通信教育振興法の一部を改正する法律案に対しまして附帯決議を提出いたします。

その案文を朗読いたします。

附帯決議(案)

定時制通信教育手当について、事務助手上に因する政令を定めるに際しては、その任務の重要性と産業界における待遇との均衡にかんがみ、特

段の考慮を払うべきである。
以上でございます。委員の皆さん
御質疑ござる頃、一言申します。

○白井委員長代理　ただいまの八木君の提案に対し御発言がございませんか。——稻葉修君。

るといふ趣旨が盛られており、これが
が、限定があまり強くなりませんよう
に、なるべく私どもは広い範囲で手当

が支給されることを熱望いたるものでありますから、この附帯決議には全面的に賛成をいたします。

員に対する手当であつて、事務職員は教育公務員でないという建前をとつておられる文部省としては、別途考慮すると申しましても、この法案についての手当として考慮のしようはないかと思ひますが、この法案本来の趣旨が、夜勤手当であるとかあるいは超勤手当であるとかあるいは僻地手当であるとか、そういうものではなくて、勤労青年教育という特殊な困難性と複雜性を伴う教育に関する教職員の手当といふ一本の柱を現実として立てたといふ意味であるならば、このときに過重勤務を伴う教育に付随する事務を行なう

職員につきましても、別途何らかの方
法で、現状における長谷川委員の述べ
られ「不満を丁寧にして、」の方法をつれ

われも講じて参りたい、こう思うのであります。が、この法案についての手当としてははどうしようもありませんので、私どもはその点については附帯決議からは除いたわけでありまして、実習助手に関する手当についてはこの附帯決議を全面的に支持するものでござります。

○白井委員長代理 起立總員。よつて

高等学校の定時制教育及び通信教育に関する興法の一部を改正する法律案は附帯決議を付するに決しました。
なお、本案決議に伴う委員会報告書の作成につきましては、先例により委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

○白井委員長代理 御異議なしと認め、さうより決しました。

○白井委員長代理 次に学校教育に関する件について調査を進めます。

質疑の通告があります。順次これを許します。稻葉修君。

○稻葉委員 国家公務員、特に特別職の国家公務員について任命をいたす場合、国会の同意を必要とするということが法律上しばしば規定されてあります。が、その任命について国会がこれに同意をしなかつたという場合には、

任命行為の効力はどうなりますか。有効なのか、無効なのか、その点だけをお願いします。

○山内(一)政府委員 稲葉委員の仰せ

られた通り、特別職の任命について国会の同意を要するという規定が法律上しばしばございます。これにつきましては、私は全部その規定が記憶にあるわけではございませんが、規定の仕方によって若干取り扱いは異なる場合もあると思いますが、原則としては、私どもの記憶では、国会の同意が得られなかつた場合には、当該の任命を取り消すと申しますか、それを罷免をするという規定が自動的にできておるようになります。ですから、同意がないから直ちに無効といふにはならないで、その同意がなかつたという事実に基づいて、内閣と申しますか、任免権者がそれに拘束されまして、それを罷免するといふふうな、現行法はそういう規定になつておると思います。

町長の意見と教育委員会の意見とが対立をした。町長は途中からかわったのですが、前の町長のときには統合するという教育委員会の議決があり意思が通わせないということになつて、三年半争つてきております。途中で町長がかわりまして、そちらの分校存置の方へよろめいたものですから、教育委員会に分校をある程度の期間、三年間ですか、存置をするということにしたいと申し入れをしたのだけれども、教育委員の方では、それはいつ統合されるかわからぬじやないか、そういう妥協案ではどうも応じられない。こういったら、後任の教育委員のうち三人、一人は教育長ですが、この三人を罷免して、議会を招集いたしましたところが、二十人くらいの議員ですが、五人しか集まらなかつた。再度招集をすれば集まつたかもしれない。現にその後集まって否決したのですが、集まつたかもしれない。ところが一度集めてみて、来なかつた。しかも来ないときに、われわれはどうも町長の意見に従いかねるから、私は当分欠席する、こういう個々の申し入れを町長にしたそうです。が、町長は、それはいい。否決されなかなわぬから、欠席してもいいといふので、欠席をしておいて、五人しか集まらない、再度招集したって、また集まらないのだ。これは百七十九条に該当するということで、そこで専決処分をやつて三人を罷免した。そして罷免した三人の補充を任命する、こういふ地方法行政の組織及び運営に関する法

律の四条、七条の「議会の同意を得て」ということの条件を満たさずに百七十九条の専決処分をやつたのですが、その専決処分はここに書いてある「地方公共団体の長において議会を招集する方百十三条但書の場合においてなおお会議を開くことができないとき、普通地裁を閉くことができるとき、」認めるとべきというのは客観的な条件が備わらなければいかぬと思うのです。主観的に、長がただそう思つたというだけではいけないと認めるとき、「認める」というのは客観的な条件が備わらなければいかぬと思ふのです。主観的に、長がただそう思つたというだけではいけないと認めるとき、「又は議会において議決すべき事件を議決しないとき」、集まつているけれども議決しないとき、こういうときを「うのであって、たゞいま申し上げました具体的な事例については、百七十九条の条件は、どちら見ても整っていないように私は思う。従つてその専決処分は条件が整わざる専決処分であつて、無効であると私は思うのですけれども、自治庁の御見解はいかがでしようか。

「招集する暇がない」という場合だけだと思ひます。しかしこの場合におきましては、諸般の事情から見ましても議会を招集するいとまがなかつたとは、客観的に見ました場合にどうしても考えられないのではないかという気が強くなつたままであります。従つて違法、適法と中規則的に調べてみたいと思つておりまして、ここで今これは違法であるといふに断定いたしますことは、ちよつとももう少し時間をかけていただきたいと思いますが、ただ客観的にいろいろ報告を聴取したところから判断をいたしますならば、この専決処分の規定にどうも違反している疑いが非常に濃いのではないかという感じを持っております。

件にして出すといふことで出したのです。そういうことがありますから、町長がいくら存置すると言つても、教育委員が去年県との間にそういう申し合わせがあるので、ことしほどらしても統合してもらわなければ困る、こういうことです。ことしももう卒業期が迫つて、その辺をどういふうに打開するか。これは文部省としても、こういう事案が起きましたら、やはり地方教育行政の組織及び運営に関する法律第五十二条の規定に基づきまして、一つ親切に、卒業期を控えまして解決をはかつてもらいたいということを要望いたしました。私の質問を終わります。

○小牧委員長代理 本日はこの程度として、次会は来たる二十五日午後一時より開会いたします。

これにて散会いたします。

午後零時四十六分散会

[参考]

高等学校の定時制教育及び通信教育振興法の一部を改正する法律案（内閣提出第七五号）に関する報告書
〔別冊附録に掲載〕

10. The following table summarizes the results of the study. The first column lists the variables, the second column lists the estimated coefficients, and the third column lists the standard errors.